



## CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

## **RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES**





13 DE DICIEMBRE DE 2021

## EL GOBIERNO DE MÉXICO INTEGRA GRUPO DE ACCIÓN CONTRA RED DE TRATA DE PERSONAS TRAS ACCIDENTE EN CHIAPAS



**Fuente: Deutsche Welle** 

10/12/2021- El Gobierno de México, de manera conjunta con autoridades de Guatemala, Ecuador, Estados Unidos, Honduras, Nicaragua y la República Dominicana, anunciaron la creación del Grupo de Acción Inmediata contra la red de traficantes que ocasionaron el accidente ocurrido en Chiapas, que dejó 55 migrantes muertos y varios heridos. De acuerdo con el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, este grupo tiene la finalidad de investigar, identificar, detener y presentar ante la justicia a los responsables del incidente. Asimismo, declaró que cada país realizará las pesquisas pertinentes en su territorio y se establecerá un mecanismo para intercambiar información de manera fluida.

Por otra parte, también en el tema de migración, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, en el marco de su visita a Tijuana, Baja California, recordó que el gobierno federal da seguimiento a la iniciativa del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, para regularizar a 11 millones de migrantes en su país. Asimismo, declaró que no admitirá maltratos hacia las personas mexicanas que residen en Estados Unidos.

Secretaría de Relaciones Exteriores https://bit.ly/3GHiFtj Presidencia de la República https://bit.ly/31RvZfs

# **POLÍTICA EXTERIOR**

### MÉXICO SE REELIGE EN EL CONSEJO DE LA ORGANIZACIÓN MARÍTIMA INTERNACIONAL

12/12/2021- La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) confirmó la reelección de México en el Consejo de la Organización Marítima Internacional (OMI), en la categoría "C" para el bienio 2022-2023. En esta categoría se encuentran los Estados que tienen interés especial en transporte o navegación marítima y cuya elección asegura la representación de las mayores áreas geográficas del mundo. Así, México suma 60 candidaturas efectivas en organismos multilaterales y de composición restringida. A su vez, la SRE subrayó que, como parte de su política exterior feminista, México influyó en la adopción del 18 de mayo como el Día Internacional de la Mujer en el Sector Marítimo.

Secretaría de Relaciones Exteriores https://bit.ly/3IY9dK4

# **AMÉRICA DEL NORTE**

### CANADÁ AMENAZA CON ARANCELES POR INCENTIVO FISCAL A AUTOS ELÉCTRICOS EN ESTADOS UNIDOS

12/12/2021- Las ministras canadienses de Finanzas, Chrystia Freeland, y de Comercio, Mary Ng, dirigieron una carta a los senadores estadounidenses en la que manifestaron su preocupación y rechazo a la propuesta de alivio fiscal para vehículos eléctricos del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, en el marco de su proyecto legislativo "Build Back Better", debido a que va en contra del acuerdo comercial entre Estados Unidos, México y Canadá. Por su parte, la secretaria de Economía de México, Tatiana Clouthier, señaló previamente, que México analiza también una serie de acciones legales, sin descartar aranceles, en respuesta a los subsidios que pretende conceder el gobierno de Biden para la fabricación de vehículos eléctricos. Clouthier catalogó como discriminatorios estos créditos fiscales.

Reuters <a href="https://reut.rs/3lYhvBN">https://reut.rs/3lYhvBN</a>

#### BLINKEN SE DIRIGE AL SUDESTE ASIÁTICO PARA PROFUNDIZAR LA COOPERACIÓN COMÚN ANTE CHINA

12/12/2021- Antony Blinken, secretario de Estado estadounidense, afirmó que llevará a cabo visitas a Indonesia, Yakarta, Malasia y Tailandia con el principal objetivo de elevar el compromiso y fortalecer la seguridad regional con la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), frente a la presión de China. También planea un nuevo esquema de cooperación económica, todavía por definirse. Este es el primer viaje de Blinken a esta zona.

Reuters https://reut.rs/3dNk05c

#### SUBSECRETARIA DE ESTADO DE EE. UU. VIAJA A UCRANIA Y RUSIA PARA DISMINUIR TENSIONES

12/12/2021- El Departamento de Estado estadounidense confirmó el viaje de Karen Donfried, subsecretaria para Asuntos Europeos y Euroasiáticos, a Ucrania y Rusia, con el objetivo de reunirse con altos funcionarios de dichos gobiernos para dialogar sobre el despliegue de tropas rusas en la frontera con Ucrania. Con ello se espera disminuir la escalada de las tensiones regionales, que podría desembocar en un conflicto mayor. Esta decisión se tomó en un contexto de crisis e imposición de sanciones diplomáticas.

Infobae <a href="https://bit.ly/3IWBMY8">https://bit.ly/3IWBMY8</a>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

#### ALBERTO FERNÁNDEZ CELEBRA LA DEMOCRACIA EN ARGENTINA

10/12/2021- Alberto Fernández, presidente de Argentina, celebró un evento en la Plaza de Mayo de Buenos Aires, con motivo oficial del Día de la Democracia en Argentina, que cumplió 38 años desde su restablecimiento, además de cumplir dos años de su mandato presidencial. Entre los invitados asistieron algunos expresidentes de la región, como el exmandatario de Brasil Lula da Silva, y de Uruguay, José Mujica. Fernández se comprometió a mejorar la distribución del ingreso de los argentinos en la segunda mitad de su mandato. Por su parte, la vicepresidenta argentina, Cristina Kirchner, señaló que el cumplimiento de dicha promesa es complejo y acusó al Fondo Monetario Internacional (FMI) de "condicionar la democracia argentina".

El País https://bit.ly/3s4nCYX

#### SUPREMO FALLA EN BRASIL EN FAVOR DE PRESENTAR CERTIFICADO COVID DE VIAJEROS

12/12/2021 - Un juez de la Corte suprema de Brasil determinó que quienes arriben al país deben presentar el certificado de vacunación contra COVID-19 para evitar la propagación de la variante ómicron. La decisión, que debe validarse por nueve magistrados del Supremo Tribunal Federal, se adoptó para atender una petición del partido Rede Sustentabilidade. Esta medida es contraria a la que instrucción del Ejecutivo, que obliga a una cuarentena de cinco días a los viajeros que lleguen a Brasil sin inmunizar.

DW https://bit.ly/3oP1QXa

## **EUROPA**

#### EL G7 ADVIERTE A RUSIA SOBRE 'CONSECUENCIAS MASIVAS' SI ATACA A UCRANIA

12/12/2021- El Grupo de los siete (G7), conformado por Canadá, Estados Unidos, Alemania, Francia, Italia, Reino Unido y Japón, después de celebrar una cumbre en Liverpool entre cancilleres, lanzó serias advertencias a los gobiernos de Rusia e Irán. Al respecto, el G7 declaró que si Rusia ataca a Ucrania, se impondrán una serie de sanciones sin precedente. En su comunicado sobre esta situación, reiteraron su compromiso con la soberanía de Ucrania y el rechazo a la intervención rusa. Se comprometieron también a apoyar los esfuerzos de Francia y Alemania en el formato de Normandía para la implementación completa de los Acuerdos de Minsk para resolver el conflicto en el este de Ucrania.

Reuters <a href="https://reut.rs/30lcTxZ">https://reut.rs/30lcTxZ</a> France Diplomacy <a href="https://bit.ly/3yiluw0">https://bit.ly/3yiluw0</a>

#### LA UNIÓN EUROPEA IMPONE SANCIONES A GRUPO WAGNER

12/12/2021- Autoridades de la Unión Europea manifestaron sus intenciones de activar hasta cuatro regímenes de sanciones en contra de la red Wagner, paramilitares presuntamente vinculados al régimen de Vladímir Putin. Bruselas acusa a magnates próximos al presidente ruso de financiar un cuerpo armado de unos 10.000 efectivos con actividades en los conflictos más violentos del entorno europeo, desde Ucrania y Siria hasta Libia y numerosos países africanos. Las sanciones incluyen la congelación de bienes en los Estados miembros de la UE y la

prohibición de entrar en territorio comunitario. Los ministros de exteriores del bloque también aprobaron un marco jurídico que permite a la UE "sancionar a aquellos que obstruyan la transición que tiene lugar actualmente en Malí".

El País <a href="https://bit.ly/3GB2U75">https://bit.ly/3GB2U75</a> Infobae <a href="https://bit.ly/3yojW5G">https://bit.ly/3yojW5G</a>

#### CULMINA EL REFERÉNDUM DE INDEPENDENCIA EN NUEVA CALEDONIA

12/12/2021- Con 96% de los votos en contra de la autodeterminación, culminó el tercer y definitivo referéndum independentista de Nueva Caledonia del territorio francés. El índice de participación fue del 44%. Las fuerzas separatistas, en su mayoría de la comunidad indígena canaca, llamaron la atención durante el proceso de la falta de condiciones adecuadas para la votación, sobre todo por la pandemia de COVID-19. Por su parte, el presidente de Francia, Emmanuel Macron, celebró el resultado y declaró que se abre un periodo de transición que debe conducir a construir un proyecto común, con el reconocimiento y respeto de la dignidad de todas las partes.

Infobae <a href="https://bit.ly/3DPsdQQ">https://bit.ly/3DPsdQQ</a> France 24 <a href="https://bit.ly/3oNmhDR">https://bit.ly/3oNmhDR</a>

### ALEMANIA COMPROMETIDA CON EL PAPEL DE TRÁNSITO DE GAS DE UCRANIA, DICE SCHOLZ

12/12/2021- Olaf Scholz, actual canciller alemán, reforzó la propuesta de su predecesora, Angela Merkel, para garantizar que Rusia extienda su contrato de tránsito con Ucrania y ayude a revisar la infraestructura energética de este país. A su vez, Scholz agregó que hará todo lo posible para garantizar que el gas natural siga fluyendo a través de Ucrania y evitar que Rusia utilice estratégicamente su gasoducto Nord Stream 2 para paralizar la economía de esta exrepública soviética.

Reuters <a href="https://reut.rs/3yjND7G">https://reut.rs/3yjND7G</a>

# ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

#### EL PRIMER MINISTRO ISRAELÍ COMIENZA SU PRIMERA VISITA OFICIAL A LOS EMIRATOS ÁRABES UNIDOS

12/12/2021- Naftali Bennett, primer ministro de Israel, lleva a cabo una gira de trabajo a los Emiratos Árabes Unidos para fortalecer la cooperación bilateral. Es la primera vez que ocurre una visita de este tipo. Bennett se reunirá con el príncipe heredero de Abu Dabi, el jeque Mohamed bin Zayed para tratar temas de cooperación común. Los dos países formalizaron relaciones diplomáticas el año pasado como parte de los Acuerdos de Abraham, promovidos por Estados Unidos.

Al Jazeera <a href="https://bit.ly/3GHuM9L">https://bit.ly/3GHuM9L</a>

#### **ACTIVISTAS EN MYANMAR REALIZAN HUELGA SILENCIOSA**

12/12/2021- Opositores a la Junta militar que gobierna Myanmar realizaron una huelga silenciosa, en la que llamaron a la gente de todo el país a cerrar sus negocios y quedarse en casa, mientras que manifestantes en la ciudad de Shwebo, vistieron ropa negra y marcharon en silencio. La líder de la protesta, Khin Sandar, declaró que es necesario enviar un mensaje al mundo sobre las violaciones de derechos humanos en Myanmar. Lo anterior, en un momento de crisis y violencia creciente en el país, desde el golpe de Estado en febrero y el del derrocamiento del gobierno electo de Aung San Suu Kyi.

Reuters https://reut.rs/3pPUX7p



#### PALESTINOS CELEBRAN ELECCIONES LOCALES EN CISJORDANIA

12/12/2021- Se llevó a cabo la primera fase de las elecciones municipales palestinas en Cisjordania, en 154 localidades de un total de 376, con la participación del 64.7% de la población. Las listas independientes obtuvieron más del 70% de puestos de concejal, mientras que el restante fue para partidos políticos, entre los que destaca el nacionalista Fatah, que lidera el presidente palestino, Mahmud Abás. El grupo islamista Hamás, que gobierna de facto en Gaza y tiene presencia en Cisjordania, boicoteó los comicios en protesta por la cancelación por parte de Abás de las elecciones legislativas palestinas que estaban previstas para mayo, y no permitió la celebración de las elecciones locales en la franja. La segunda fase de los comicios está prevista para el 26 de marzo de 2022.

Swissinfo\_https://bit.ly/3IV3ch1 El País\_https://bit.ly/31XaRUV

### MÉDICOS SUDAFRICANOS VEN SIGNOS DE QUE ÓMICRON ES MÁS SUAVE QUE DELTA

12/12/2021- Un grupo de médicos sudafricanos afirmaron que la variante ómicron es menos letal que delta. El Dr. Unben Pillay, médico general de la provincia de Gaunteng, donde se han reportado 81% de los casos del país, destacó que ha podido controlar y sanar a sus pacientes, sin necesidad de hospitalizarlos y que la mayoría se ha recuperado dentro del período de aislamiento de 10 a 14 días. Sin embargo, médicos expertos destacaron que se necesitarán muchas más semanas de investigación para recopilar datos suficientes y estar seguros de que sus observaciones y las primeras pruebas están en lo correcto.

AP Noticias <a href="https://bit.ly/31YvH6n">https://bit.ly/31YvH6n</a>

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

#### LOS ENFRENTAMIENTOS POR LA ESCASEZ DE RECURSOS EN CAMERÚN OBLIGAN A 30.000 A HUIR A CHAD

12/12/2021- Boris Cheshirkov, portavoz del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), manifestó su preocupación ante los enfrentamientos ocurridos en la aldea fronteriza de Ouloumsa, tras una disputa entre pastores, pescadores y agricultores, debido la disminución de los recursos hídricos en el lago de Chad, el cual ha sufrido los estragos de la crisis climática mundial y ha perdido más del 50% de su capacidad. Hasta el momento, se ha reportado la muerte de 22 personas y al menos 30 heridas de gravedad, así como un estimado de 30 mil personas desplazadas de Camerún hacia Chad.

ACNUR <a href="https://bit.ly/3ERnyPM">https://bit.ly/3ERnyPM</a>

### LOS INDÍGENAS DE LA AMAZONÍA PERUANA DENUNCIARÁN ANTE LA CIDH LA CAMPAÑA DE ASESINATOS **CONTRA SUS LÍDERES**

12/12/2021- Personas indígenas de la región de la Amazonía peruana denunciarán ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) la serie de asesinatos en contra de sus líderes a manos de las redes de narcotráfico. Miembros de la región señalaron ser objeto de diversas amenazas y violaciones de sus derechos tras denunciar que cada dos días muere asesinado un líder indígena que defiende el lugar. Durante la jornada, participarán múltiples representantes que acusarán agresiones, tráfico de tierras y la tala ilegal por parte de personas dedicadas a actividades ilícitas.

Notimérica <a href="https://bit.ly/33iwf7T">https://bit.ly/33iwf7T</a>



#### REINICIA LA AYUDA HUMANITARIA A AFGANISTÁN

12/12/2021- En un comunicado del Banco Mundial, se anunció que los donadores al Fideicomiso de Reconstrucción para Afganistán aprobaron la transferencia de 280 millones de dólares, antes de que termine el año, al Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia y al Programa de Mundial de Alimentos, para aprovechar su presencia y capacidad logística en sitio, con el objeto de llevar a cabo acciones de salud y nutrición en beneficio directo de la población. Es el primer paso para reiniciar la ayuda humanitaria a este país.

Banco Mundial <a href="https://bit.ly/3oOtweU">https://bit.ly/3oOtweU</a>



## CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

### **Coordinadora General** Aliza Chelminsky

### Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración Darah Michelle Palafox Guerrero Diana Alicia Garfias Soriano Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social) Carla Garduño Oceguera (Prácticas Profesionales) Leonardo Daniel López Mancera (Prácticas Profesionales) Jesús Escobar Caballero (Prácticas Profesionales) Dheyrani Karennin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

Diciembre de 2021



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/

